

Fecha: 14-02-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl. : El Mercurio - Cuerpo A
 Tipo: Noticia general
 Título: La lenta construcción de bibliotecas, museos y archivos regionales

Pág. : 6
 Cm2: 508,2

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA CULTURAL:

La lenta construcción de bibliotecas, museos y archivos regionales

Las bibliotecas de Magallanes, Los Lagos y La Araucanía están en obra, pero otros proyectos están recién en etapas de diseño o licitación.



La Biblioteca y Archivo de La Araucanía ya está en obras civiles.

MARÍA SOLEDAD RAMÍREZ R.

En promedio, son nueve o 10 años los que transcurren entre que se inicia un proyecto hasta que está terminado, abierto al público. Esto cuando se trata de infraestructura cultural, como la construcción de bibliotecas, museos y archivos en cada capital regional, una política que lleva más de dos décadas desarrollándose.

A fines de enero abrió el nuevo Museo Regional de Atacama, con 6.522 m² totales y la exposición de más de 2.000 objetos. Su historia larga en un perfecto ejemplo: en 2011, cuando llegó la cápsula del Fénix que rescató a los 33 mineros de su encierro en la mina San José y el número de visitas aumentó considerablemente, se empezó a mencionar la necesidad de tener un nuevo recinto. En 2012 se licitó el diseño, con la idea de iniciar obras en 2015, pero recién en 2021 se empezó a construir, para entregar el edificio en 2024 y dedicar todo 2025 a la nueva museología.

Para este año, varios proyectos del Plan de Infraestructura Patrimonial (PIP) siguen avanzando en diferentes etapas, aunque nada estará listo para inaugurar. En el presupuesto 2026 hay \$64.100 millones para ejecutar, sumando la llamada "cartera de arrastre"—proyectos que vienen de años anteriores—que significan \$51.700 millones y \$12.400 millones que se transfieren al Ministerio de Obras Públicas para el desarrollo de obras relacionadas al patrimonio cultural.

Tres obras están en construcción. La más avanzada es el Archivo y Biblioteca Regional de Magallanes, que tiene casi un 50% de construcción, incluida la techumbre. El proyecto data de 2014, cuando se decidió recuperar la excárcel de Punta Arenas para este nuevo uso y se licitó el diseño. Hace pocas semanas, se descubrieron más de 10.000 piezas arqueológicas en el suelo de la construcción, que deberán ser identificadas y resguardadas, por lo que la entrega de este edificio se atrasó hasta mediados del 2027.

Las bibliotecas regionales de Los Lagos y La Araucanía iniciaron sus obras la segunda mitad de 2025 y no estarán listas antes de 2027. La primera tendrá casi seis mil metros cuadrados y un presupuesto de unos \$24 mil millones. La nueva dependencia vendrá a sustituir



La excárcel de Punta Arenas se está transformando en la Biblioteca y Archivo Regional de Magallanes.



Iniciar el proceso de restauración de la Basílica del Salvador es uno de los proyectos que avanzan.

CHRISTIAN ZONIGA



Tanto el Museo Regional de Ñuble (en la foto) como el Archivo Regional están en etapas iniciales del proceso.

CHRISTIAN TRAUD Y ARQUITECTOS



Años de retraso lleva el nuevo Museo Antropológico San Miguel de Azapa, que este año será licitado.

MAP

ochos pisos, cuatro subterráneos y cuatro en altura.

La novela Región de Ñuble ya tiene dos proyectos en carpeta. Desde el Serpat se señala que están preparando los antecedentes para abrir la licitación del Museo Regional este año. Y el Archivo Regional ya tiene un terreno adjudicado y en 2025 se iniciaron los estudios previos para llamar a concurso de diseño.

La futura Biblioteca Regional de Los Ríos también tiene diseño y terreno, pero no registra mayor avance, al igual que el Archivo Regional de Valparaíso, que se ubicará en Palacio Subercaseaux del Barrio Puerto.

LICITACIÓN EN VEREMOS

La construcción de la segunda etapa del GAM sigue enfrentando complicaciones. A fines de 2024 se abrió la licitación, que debería haber entregado un resultado en julio de 2025, pero no hubo oferentes por el precio que estableció el MOP.

Según se lee en la ficha del Banco Integrado de Proyectos del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, "el proyecto que se recomienda en esta oportunidad que internaliza el costo real que se debe enfrentar para lograr ese objetivo es de M\$ 152.464.234", cuando el presupuesto estimado en la licitación fue de \$110 mil millones.

Aún no se resuelve si se harán las obras con el nuevo precio.



La futura Biblioteca Regional de Los Lagos tendrá casi 6.000 m².

la antigua biblioteca regional que no cumplía con el estándar actual.

En Temuco, por su parte, será la primera infraestructura de este nivel en la región, con más de 6 mil metros cuadrados, un fondo inicial de 45 mil libros y espacios para talleres y actividades culturales.

En casi cada región del país hay algún requerimiento de infraestructura cultural. En Arica y Parinacota está aprobado el diseño y el lugar de la próxima Biblioteca Regional—en la Estación de Ferrocarril Arica-La Paz—, pero no se ha avanzado hacia la licitación. Por otro lado, desde la Dirección de Arquitectura del Ministerio de Obras Públicas se afirma que el contrato para la construcción del Museo Antropológico San Miguel de Azapa "ya se encuentra en los trámites finales para su adjudicación. Si se concreta, el MHN crecerá en 3.577 m², con un edificio de

los trabajos en el transcurso del primer semestre de este año".

En Tarapacá, "se está trabajando en la preparación de antecedentes para abrir las licitaciones durante 2026 del Archivo Regional de Tarapacá", señalan desde el Servicio Nacional del Patrimonio, Serpat. Ya se cuenta con el terreno, en Alto Hospicio.

En Santiago, se abrió en octubre pasado la licitación para iniciar la primera parte de las obras de restauración de la Basílica del Salvador, que está cerrada desde 2004. En abril se deberían conocer los resultados.

Otro proyecto que llevaba años de espera era la ampliación del Museo Histórico Nacional, MHN. La licitación, de unos \$23 mil millones, abrió en diciembre y en julio debería ser adjudicado. Si se concreta, el MHN crecerá en 3.577 m², con un edificio de